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老上海的旗袍
朱争平

! ! ! !老上海的旗袍，是近
代中国女性时装的典型代
表。它以其流动的旋律和
浓郁的诗情，展现近代中
国女性的典雅、温婉、柔
美、含蓄。其深厚的人文底
蕴和审美特质酿造了令人
神往的东方风韵。
旗袍最初为清代女性

旗人所穿之袍。由于受封
建礼教的影响，当
时的旗袍装饰繁
琐、形制传统，女性
身体的曲线毫不外
露。!"!!年辛亥革
命爆发，使中国社会风俗
发生了划时代变革。上海
是妇女寻求解放的重镇。
在新文化运动和五四运动
的影响下，寻求解放的社
会大气候荡涤着服饰妆扮
上的陈规陋习，海派旗袍
应运而生。
上世纪 #$年代，上海

旗袍开始卸去繁琐的传统
负担，制作工艺逐渐西化，
款式趋于简洁，重视曲线
对女性特征的衬托，肩、胸
乃至腰部呈合身之趋势。
!"%" 年国民政府
首次颁布的《服制
条例》确定了旗袍
的国服地位。&$年
代，中西服饰文化
进一步交融，上海出现了
“别裁法”和“改良旗袍”，
旗袍改变了整个袍身呈
“倒大”的形状，结构、款
式、风格都发生了根本性
变化。旗袍的开襟有如意
襟、琵琶襟、斜襟、双襟、圆
襟等；领有高领、低领、无
领、荷叶领、西式翻领等；
袖有长袖、短袖、无袖、荷

叶袖等；开衩有高开衩、低
开衩；还有长旗袍、短旗
袍、夹旗袍、单旗袍等分类。
富贵典雅、曲线起伏、风韵
柔美的海派旗袍经过报刊、
电影、绘画等的宣传推动很
快风靡全国，由此引领中
国女装进入近代最灿烂的
时期。'$年代是海派旗袍
走向经典的时期。受西方

晚礼服等时装的影响，旗
袍由平面裁剪变为立体裁
剪，加之西方面料的大量
入沪和拉链的出现，旗袍
的款式、图案和色彩更加
丰富多姿，袍身更加舒适
合体。尽显东方女性娴静
妖娆的海派旗袍，成为近
代中国真正融入世界服饰
潮流的女性时装。国际时
装界一直以来所推崇的现
代中国旗袍，实际上就是
海派旗袍。
海派旗袍与传统旗袍
相比特征鲜明。传
统旗袍宽大平直，
不显露形体；海派
旗袍立体造型，开
省收腰，展现女性

体态之美。传统旗袍内着
长裤，开衩处可见绣花的
裤脚；海派旗袍内着内裤
和丝袜，开衩处露腿。传统
旗袍以厚重的织锦或其他
提花织物为面料，装饰繁
琐；海派旗袍面料轻盈，印
花织物增多，装饰简约。老
上海裁缝在大胆吸纳西式
裁剪法的同时，把中国传

统的镶、嵌、滚、宕、盘、绣、
贴、绘、钉的服饰制作工艺
应用其中，使得海派旗袍
既流光溢彩，又典雅精致。

上世纪 &$、'$ 年代，
上海女性十之八九穿着旗
袍，旗袍成为当时女性衣
橱中不可或缺的服饰。时
人根据不同的穿着风格将
旗袍女子分为公馆太太

派、女生职业派、明
星舞女派。宋氏三
姐妹等政坛名媛，
中国第一位大学女
校长吴贻芳、中国

的居里夫人吴健雄、传奇
新女性张幼仪等海上才
女，杨耐梅、胡蝶、阮玲玉、
周璇等影星歌星都是当时
海派旗袍的形象大使。
上海女性善穿着搭配。

披肩、披风、西式外套、毛
衣、背心与旗袍配伍；发型
与旗袍配伍；鞋袜与旗袍配
伍；围巾、丝巾、项链等不
同的颈饰与旗袍配伍；手
包、眼镜、戒指、耳环、扇子、
伞等与旗袍配伍。海上女
子通过各种不同的旗袍配
伍，塑造出端庄优雅、妩媚
俏丽、干练大方、清纯简洁
等不同的衣着形象。旗袍
推动了老上海的服装业。
茂名南路是海上著名的旗
袍街，鸿翔、云裳、丽古龙
等是海上知名的旗袍店。
全国解放后，旗袍经

历了 ($ 年代逐渐淡出，
)$、*$年代被批判、受冷
落，+$、"$ 年代重返女装
舞台，新世纪作为奥运会、
世博会等大型国际活动礼
仪服饰的曲折历史过程。
以旗袍元素为代表的“中

国风”近些年再度在时尚
界刮起，, 台旗袍秀将当
代中华女性的风姿绰约展
示得淋漓尽致。
旗袍在风风雨雨中走

过了百年历史。面对服饰
流行高度国际化，曾经促
使旗袍由传统服饰衍变为
现代中华女性衣饰文化代
表的上海，能不能在保持
海派旗袍工艺灵魂的同
时，演绎与国际时尚相融的
新的经典，使旗袍再铸辉
煌，这是人们所期待的。
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! ! ! !我对邵嘉荣先生的认识是源自于他
的女儿。邵佳，一位同济毕业的注册建筑
师。邵佳对我说，她要完成一桩夙愿，为
年逾古稀的父亲出一部画册。
她父亲虽已息画，但他画了一辈子，

执教一辈子，他的追求和理想都像他的
版画，镌刻在年轮上；他的青春和生命都
像他的水粉画，绽放在色彩中。父亲早早
出名，还在学生时代，他的作品就不断见
诸报章，并为全国美术展所选所藏。当然
这一切，很晚才诞生的女儿是不
知道的，在她的童年记忆里，只记
得父亲很耐心很仔细地给她画过
一张张书签，书签上的图画是那
么生动，再穿上一根根彩色的丝
带，精致又好看。于是邵佳把书签
夹在一本本书里，是父亲的书签
陪伴着她，在知识的海洋里遨游，
在书的阶梯上攀援。现在，她长大
了，亭亭玉立了，而父亲衰老了，
于是，她真正成了父亲的女儿。

法国奥赛博物馆来中华艺术宫展
出，柯罗、米勒、库尔贝一个个如雷贯耳
的名字，父亲对这些大家心仪已久，于
是，她借来轮椅，推着父亲，在那一幅幅
巨制前踯躅蹀躞。这是父亲仰慕已久的
米勒的《拾麦穗》，薄暮氤氲，田野静谧，
远处天际线上错落的农舍，近处弯腰俯
拾麦穗的农妇。整个画面恬淡而饱满，构
图从容而机巧，色彩质朴而崇高，充满着
法兰西乡村浓郁的生活气息。父亲坐在
轮椅上，眯缝着眼睛，远远凝视着这幅巨
制，不能自拔。她看着父亲沉醉的样子，
心里掠过一阵颤栗，一阵感动。
邵嘉荣来自浙江农村，对农

村有一种与生俱来的亲近感。他
的四幅黄海系列组画《赶海》、《滩
涂》、《车痕》、《草垛》，是那么传神
地表达了农村的况韵。尤其是那幅《草
垛》，画面上牛、车和草垛这三件物勾勒
出宁静、温柔和深邃的意境，那画幅中心
部位金黄的色彩，和谐而有层次，既显出
淳朴和原始，又显出暖意和高贵。难怪当
年这幅画一经展出，《中国美术教育》杂志
就把它刊登在封底。从他的《草垛》等四幅
画里，我仿佛重新感受到我曾造访过的枫
丹白露的感觉，嗅到了卢梭、米勒、杜比尼
的气味，看到了巴比松画派的印痕。

他早年师从我国版画大家赵宗藻，
还是学生的邵嘉荣以木刻而崭露头角。
当时他才气横溢，作品频频发表。大凡刀

尖笔触涉及农村，他便游刃有余。《下地
去》、《新安江畔》、《把百货送往山村》、
《广阔天地》、《饲养员》都是当时脍炙人
口的作品，各报争相刊载。特别是那幅
《饲养员》，将农村女饲养员喂猪的神态
以及猪崽活蹦乱跳的兴奋，传递得栩栩
如生、惟妙惟肖。浙江日报、新华日报、文
汇报、中国农报都刊载了这幅画。邵嘉荣
的后期作品几乎是清一色的江南水乡，
这大概与他的出生地相关，他出生在淳

安，在家乡没呆多久，新安江修建
水库就把他的家乡连同他的孩提
记忆一起给淹没了。然而，就此他
和水有了缘分和情结，那些水乡
栈桥、水乡阡陌、水乡小巷，在他
的画笔下，在他的色彩里，在他的
光影中，充满灵动、温馨、神韵。他
不爱宏大叙事，着眼于一情一景，
一生守住他的本分和拙朴，守住
他的安静和谦和。
他追随了许多名师，从陈松

平、赵宗藻、吕凤子到乌叔养、杨云龙，这
些师长其中有的与齐白石、徐悲鸿平辈，
而且他们分别擅长油画、国画、水彩画、
版画等，邵嘉荣广采博纳，除了将其诉诸
笔端，他还想反哺给学生。于是他参与创
办南通师专美术系，亲自担任主任直至
退休。桃李不言，下自成蹊。他影响了多
少学生，其中也包括他的女儿。

他的一生创作了许许多多的画，然
而，他疏漏了一幅最动人的画，这就是本
文开始描绘的场景：一位年逾古稀的画
家坐在轮椅上，由他女儿推扶着，徜徉在

老画家心仪的世界名作前。米勒
说过：“艺术的使命是一种爱的使
命。”这生命的场景就是对米勒这
一名言的诠释。邵佳给我来信中
有一段文字特别令我感动：“我陪

父亲逛书店、看画展、整理旧作，带他和
母亲出去吃饭散心……我记得以前读龙
应台的《目送》，读一次哭一次，我不想
‘所谓父母子女一场，就是目送他们的背
影渐行渐远’，我想陪伴好他们每一个当
下，再陪他们十几年、几十年。在阳光下
看到父亲的笑容，真好，时间就静止在这
个温暖的春日吧！”我想，当时他们肯定
没有用相机摄下这一场景，但愿我的笔
能弥补这一遗憾，让时间定格在这一瞬
间，这是世上最美的一幅画，我想也应该
是邵嘉荣一生最杰出最优秀最值得骄傲
的一幅画。
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! ! ! !您看到没有，中华老字号这个字号
都是非常有内涵的，听起来也非常文雅
的，当然也不全是，有一个老字号啊，这
个名字听起来就有点不雅，您知道谁
吗？咱们山东人喜欢吃面食，馒头、包
子，哎，咱们说的就是这个包子的故事，
大家可能猜到了———狗不理。这“狗不
理”包子啊被誉为“天津三绝”之一，其
他二绝是谁啊？“耳朵眼”炸糕、十八街
麻花（此处可用天津方言说“天津大麻
花”），这狗不理始创于 !+(+年，距今有
!($多年的历史了，那咱们就问了，这
“狗不理”的包子到底为啥叫狗不理呢？
是连狗都不理的包子？那这人就更不理

了，咋还能成为老字号？这狗不理啊还真不是连狗都不
理的意思，那这个名字是怎么来的呢？

话说 !$$多年前啊，河北武清县有个叫“狗子”的
人到天津学艺，他到一家面食铺里学手艺，这时狗子
!'岁，虽然年龄小，但狗子心灵手巧。勤奋好学，练就
了一身的好手艺，他就不甘寄人篱下，自己支了个摊
子，蒸包子，卖包子，他的包子以水馅半发面，口感柔
软，鲜香不腻，形似菊花，色香味形独具特色。所以人们
都非常喜欢，生意非常好，好到什么程度呢？就是这狗
子忙起来，根本没时间跟客人打招呼，人家想夸他两句
呢，他都没时间搭理，这样久而久之，在客人中间就流
传起来了，这狗子啊，卖起包子来不理人啊，大家都吆
喝，“哎，狗子卖包子不理人”、“哎，狗子卖包子不理
人”，以后大家觉着麻烦，就成了“狗不
理”“狗不理”了，都说“哎，走啊，到狗不
理吃包子去”，就这样都去了，就这样“狗
不理”的包子就叫开了，可能当时狗子本
人觉着这名字实在不怎么好听，但也没
办法，顾客是上帝啊，索性就把包子铺改名为狗不理
了，这就是“狗不理”这老字号名字的由来。
还有天津的“耳朵眼”炸糕，为啥叫耳朵眼呢？他们

的创始人刘万春的炸糕铺子紧靠着一条只有 !米多宽
的狭长胡同———耳朵眼胡同，人们便风趣地以耳朵眼
来称呼刘记炸糕铺。因为这个刘记炸糕铺选料精、作工
细、味道好、口感妙，物美价廉。在众多的炸糕中出类拔
萃，独树一帜，所以这个“耳朵眼炸糕铺”就越叫越响。
炸糕也被称为“耳朵眼”炸糕了。

像老北京的“内联升”也是有特定含义的：“内”指大
内即宫廷，“联升”示意顾客穿上此店制作的在朝廷朝
靴，可以官运亨通，连升三级。不是老话说吗，“爷不爷，先
看鞋”。内联升就是专门制作朝靴的鞋店。还有东来顺，
这是创始人丁德山 !"$&年在东安市场里摆摊出售羊肉
杂面和荞麦面切糕，取“来自京东，一切顺利”的意思。
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马塞马拉的孩子
安 妮

! ! ! !今朝风日好，一早醒
来钻出帐篷，抬头就看到
一只美丽的蓝鸟在阳光下
翩然而过。蓝色是世界上
最温暖的颜色，懂事以后
我就一直这样认为。
清晨，我们出发去国

际青少年素质教育机构的
农场，看到了田里暖棚里
种着的胡萝卜、西瓜、花菜
等各种各样的蔬菜水果，
看到了在非洲难得一见的
小池塘里养着的鱼，还看
到了刚刚收获的新鲜西红
柿和黄瓜，它们的卖相对
不诱人，个头也不大，但毫
无疑问绝对是目前地球上
最有机无污染的蔬菜。我

们每天在营地里吃的蔬菜
水果全部由农场提供，果
味浓郁香味十足，果然与
众不同。肯尼亚资源贫
乏，但有大片大片空置的
田地，应该鼓励大面积的
农业种植。

在一片并不肥沃的黄
土地上，我们齐心协力种下
了几十株小苗，十
年后小苗将会长成
六七米高的大树。
我是第一次亲手植
树，双手扒土扒到
指甲疼痛，但我特别骄傲，
因为一心惦念着海明威小
说里所描写的非洲树，相
信有朝一日我种下的树苗

也能长成那样骄傲的树。
我们每天坐着敞篷车

穿梭在丛林间的崎岖小路
上。一路上，每每遇到小孩
子，有些只有二三岁刚懂
事，有些正捧着饭碗吃饭，

有些还一路赶着牛
羊，有些甚至远在
百米之外，都热情
地冲着我们用肯尼
亚的语言大喊“你

好”，并挥着小手打招呼，所
有的孩子都这么做，无一例
外。他们的纯朴善良与生俱
来，令人动容，他们的热情

好客是热带阳光下最让人
动情的生命剧情。

在当地一所小学里，
几十个十来岁的孩子围着
我们，摆出各种姿势让我
们拍照，还调皮地抢过我
们的手机翻看里面存储的
照片。我注意到一群孩子
拿着我的手机快速地浏览
着我的照相本，突然他们
的速度慢下来了并且更慢
了，而且面露诧异之色，原
来他们看到了我拍的一组
安迪沃荷画作照片。是的，
那些已经打动无数人的画

作也同样以其浓丽色彩简
洁直白吸引了一群非洲的
孩子，真是太不可思议了！

有首歌叫《沧海桑
田》，歌手动情地唱出了这
句令人感悟的歌词：“生活
中每天有得有失”。生命斑
驳但生命都是天赐！但愿
这些可爱的孩子们每天得
到多一点再多一点！

释文$和为贵

释文$君子不器

释文$四海之内皆兄弟也

篆刻 童衍方

走近艾滋病患者

! ! ! !“你是武教授？你到我家里来，那里还有
两个跟我一样的人（艾滋病感染者）在等
你。”我按照电话那头指的路线，乘公交车去
了北京西北边一个偏远地方，在路边等了十
几分钟后，又接到对方电话，让乘出租车去
另外一处。如此反复多次，仿佛在上演悬疑
电影，其间，我犹豫多次，是继续坚持，还是
离开，最终我选择了前者……

至今为止，第一次访谈艾滋病患者的经
历仍然历历在目。%$$!年，我接下了艾滋病
研究项目，开始着手调查中国的艾滋病感染
者和病人，科研重点从计划生育“知情选择”
逐渐转向艾滋病的预防、控制，并力求依托
现有的计划生育服务网络，开展对艾滋病感
染者和病人的关爱、支持与干预。由于刚刚
进入艾滋病领域，我深知只有在了解了病人
的医学、心理、社会需求后，才能有针对性地
实施宣传、干预和关爱。在谈“艾”色变的社
会现实下，与艾滋感染者和病人有较多接触
的人，难免会被人误解，对此，我义无反顾。

在经历“第一次”的那一天，我一一记着
来时的路线，并寻找一些“防身武器”，以防
不测时能够顺利脱身。屋里一共有两个年轻

人，见面第一个问题就是“武教授，你好！你
是专家，请问拥抱会传染吗？”我看着他们的
眼睛，那些眼神里充满了孤独，充满染病后
生活与心理的无助，以及渴望得到亲人、社
会关怀的期待。“不会！”我斩钉截铁地说，并
主动上去抱住了这些在我眼中孩子般无助
的男人。这两个人，一个患血友病，家中为给

他治病已是一贫如洗，他却在一次输血中不
幸感染艾滋病；另一个，英俊帅气，曾在深圳
一家四星级宾馆当礼宾，为换取钱财，他和
一群伙伴集体卖血，意外感染，后来遭到家
人唾弃。

在接下来的一年半时间里，我走访了新
疆、云南、山西、江苏等 !'个省、市、自治区，
深入访谈了 !!!名艾滋病患者。从事艾滋病
科研工作十几年来，我已经不复有初时的恐
惧和不安，也无需携带“防身武器”，有的只
是如何帮助这群人的坚定信念。在我调研过

程中，始终抱着一颗同情之心和对社会的责
任感，对十个省市的艾滋病感染者捐款、捐
物及捐药等，并撰写专著《失乐园的呐
喊———中国艾滋病感染者与病人的需求现
况调查》，时任国家人口计生委主任的张维
庆同志为该书作序。

自 !"+(年我国发现首例艾滋病病人以
来，我国艾滋病感染人数呈现逐年上升的趋
势。截至%$!!年底，估计我国存活艾滋病感
染者和病人大约为 *+万，而大约 ()-的感
染者尚不知情。“./00123 04 5/64”———行动起
来，向“零”艾滋迈进：零新增感染、零歧视、
零死亡……这是梦想吗？俗话说得好，有梦
想才有希望，梦的内容反映的是追求，体现
的是抱负。与艾滋病的抗争是全人类的战争，
需要科技、公共防治和反歧视三个领域的多
线作战。我始终坚信唯有历尽磨难的天涯苦
旅才能创造出不一样的人生，作为战斗于一
线的科研工作者，我的梦想就是构建防艾新

堡垒，向“零”艾滋迈进。

武俊青

十日谈
同心铸梦

! ! ! !明请读一位穿梭于中

国和南非两国之间的 %民

间外交家&的故事'

())肯尼亚数日


